

8. RESUMEN

Introducción: Alrededor del 90% de las lesiones malignas que ocurren en la cavidad oral son carcinomas epidermoides, este cáncer ocupa en el mundo el octavo lugar. De todas las patologías que el Odontólogo debe diagnosticar, el cáncer oral es el que más seriamente arriesga la vida de los pacientes. Este cáncer puede producir desfiguración de la cara, cambios conductuales, pérdida de función y problemas socioeconómicos, lo que afecta negativamente la vida de las familias afligidas. **Objetivos:** Conocer la sobrevida y los factores que la modifican en pacientes diagnosticados con cáncer oral en los hospitales de Talca y Curicó. **Método:** Se seleccionó todos los pacientes diagnosticados con cáncer oral en dichos hospitales durante el período 1989-2001. A través de la revisión de fichas clínicas de pacientes se identificó las características sociodemográficas y de la neoplasia. En el Registro Civil se identificó fecha y causa de la defunción. **Resultados:** Fueron diagnosticados con cáncer oral 83 pacientes durante el período señalado. El 70% sobrevivió al primer año y el 47% después de cinco años. La estructura anatómica más afectada fue la lengua, seguido por el paladar. Los factores que afectan la sobrevida por esta patología son tamaño del tumor, metástasis ganglionar, estadio de la lesión y tratamiento recibido. **Conclusiones:** El cáncer oral, en los hospitales observados, es diagnosticado generalmente en estadios avanzados, esto origina un compromiso local y sistémico que afecta negativamente la sobrevida. Es posible detectar el cáncer bucal en etapas iniciales, para esto es necesaria la pesquisa en el examen bucodental realizado por el Odontólogo y otros profesionales con el fin de realizar un diagnóstico precoz en la población de alto riesgo.